

Actas

SESION 619, ORDINARIA DE DIRECTORIO CELEBRADA EL VIERNES 4 DE ENERO DE 1938.

Presidida por don Héctor Marchant y actuando de secretario don José Valdés se abrió la sesión a las 19 horas con asistencia de los Directores señores:

Walter Müller
Vicente Izquierdo
Reinaldo Harnecker
Carlos Vial
Teodoro Schmidt
Eduardo Guzmán
Enrique Albertz
José Luis Claro
Eulogio Sánchez.
Alberto Covarrubias
José Valdés F.

Excusaron su inasistencia los señores: Raúl Simon y Camilo Donoso.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se dió

CUENTA

1. *Nuevos socios.*—De haber llegado informadas las solicitudes de incorporación a *Socios Activos*, de los señores

Soto Bulboa Pedro
Zanghellini Lohbauer Angel
Barraza Arqueros Enrique

Se acordó aceptarlos.

2. *Renuncia.*—De la renuncia de don Eliseo Valenzuela, de miembro del Instituto de Ingenieros de Chile.

Se acordó pedirle el retiro de su renuncia.

3. *Congreso Bolivariano de Ingenieros.*—De haberse recibido completas informaciones sobre el Congreso Bolivariano de Ingenieros, celebrado el 12 de Octubre en Bogotá (Colombia), con asistencia de delegaciones de Venezuela, Ecuador, Perú y Bolivia.

Se acordó publicar su extracto en los «Anales».

4. *Comité Ejecutivo de la USAI.*—De una comunicación de don Carlos Hoerning en que acepta y agradece su designación de representante del Instituto en el Comité Ejecutivo de la USAI.

5. *Canje de publicaciones.*—De una comunicación de don Carlos Charlín Ojeda, Director del «Boletín de Estadística» que edita la Ilustre Municipalidad de Santiago, en que solicita los números de los «Anales» en que aparece un artículo sobre «La entrada nacional» y propone canje de publicaciones.

De habérsele obsequiado un ejemplar de «La entrada nacional» y aceptado el canje permanente de las publicaciones.

6. *USAI.*—

6 a) *Canje de publicaciones técnicas entre miembros de la USAI.*—De una comunicación del señor Presidente de la USAI en que da a conocer algunas resoluciones sobre el particular.

Se acordó nombrar a don Raúl Sáez a cargo del intercambio de publicaciones y demás obligaciones sobre ellas

6 b) *Nóminas de revistas técnicas*.—De otra comunicación del señor Presidente de la USAI en que solicita nómina de las revistas técnicas que recibe la Biblioteca.

Se acordó enviar la nómina solicitada.

6 c). *Directorio del Centro Argentino de Ingenieros*.—De una comunicación en que se da a conocer la Comisión Directiva, para el período 1937-1938 que regirá sus destinos.

Se acordó manifestar la complacencia del Directorio por los nombramientos y los deseos por el éxito de su actuación.

7. *Conferencia Mundial de la Energía*.—*Comité Argentino*.—De haberse recibido el texto de la conferencia dada por el ingeniero señor Rodolfo E. Ballester, titulada «Hace un año en los Estados Unidos» y de haberse enviado a la Biblioteca.

Se acordó acusar recibo y agradecer.

8. *Reglamento del ejercicio de la profesión de ingeniero*.—De algunos artículos publicados en la prensa de Río de Janeiro sobre dicha ley y el propósito de instituir el «Día del ingeniero».

9. *Salutaciones de Año Nuevo*.—De haberse recibido salutations con motivo de la iniciación del nuevo año del Consejo del Instituto de Fomento Minero e Industrial de Tarapacá, de los Ingenieros del Brasil y de los secretarios de Institution of Civil Engineers.

Se acordó agradecer y retribuirlos.

10. *Medallas años 1931 y 1933*.—De estar listas las medallas definitivas correspondientes a los años 1931 y 1933 que serán canjeadas por las medallas provisorias entregadas a los señores Eduardo Barriga y Alejandro Guzmán.

Se acordó que el señor Presidente hiciera el cambio de las mismas.

11. *Asociación de Ingenieros*.—De una comunicación de la Asociación de Ingenieros en que se solicita el nombra-

miento de 4 socios para colaborar en el estudio de los Estatutos en formación.

Se acordó contestar haciendo una ligera relación de la labor desarrollada por el Instituto y manifestar que no se enviarán representantes.

Se levantó la sesión a las 21½ horas.

SESION 620, ORDINARIA DE DIRECTORIO CELEBRADA EL MARTES 18 DE ENERO DE 1938.

Presidida por don Héctor Marchant y actuando de secretario don José Valdés se abrió la sesión a las 19 horas con asistencia de los Directores señores:

Carlos Krumm
 Carlos Vial
 Raúl Simon
 Miguel Eyquem
 Reinaldo Harnecker
 Walter Müller
 Eulogio Sánchez
 Alberto Covarrubias.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se dió

CUENTA

1. *Nuevo miembro de la USAI*.—De haberse hecho «Miembro activo» de la USAI, desde el 1.º de enero de 1938, la Sociedad Colombiana de Ingenieros, cuyo presidente es el ingeniero Eugenio J. Gómez, Carrera 7, N.º 18-95.

Se acordó felicitar a la nueva institución.

2. *Congreso Sudamericano de Química*.—El Comité permanente chileno de dichos Congresos, formado por los doctores Pablo Krassa y Jorge Mardones,

envía algunos antecedentes relacionados con un voto propuesto en el 3er. Congreso Sudamericano de Química de Río de Janeiro, sobre una Comisión Permanente Sudamericana de Normas.

Se acordó agradecer y ofrecer cooperación.

3. *Miembro honorario de la Sociedad Americana de Ingenieros Civiles.*—De una nota del señor C. H. Dolan, que contiene una información que se refiere a la enfermedad del Dr. J. A. L. Waddell, miembro honorario de la institución americana.

Se acordó manifestarle los sentimientos del Directorio por su enfermedad.

4. *Llegada del señor Tomás Amadeo.*—Del Oficio N.º 14 de la Subsecretaría de Comercio, en que se comunica la próxima llegada al país del señor Tomás Amadeo, alta personalidad argentina que viene en viaje de estudios.

De haber llegado dicha comunicación con bastante retraso, lo que impidió organizar un recibimiento.

5. *Presentación José Riesco Undurraga.*—De una carta de don José Pablo Domínguez, en que solicita copia del informe de los señores Camilo Donoso y Hernán del Río.

Se acordó enviarle una información sumaria.

6. *Cuenta Fundación «Marcos Orrego Puelma».*—Del estado de la cuenta corriente que el Instituto mantiene en el Departamento de Comisiones de Confianza del Banco de Chile.

7. *Obsequio de libros.*—De haberse recibido 10 ejemplares de la Conferencia sobre «Política Sanitaria», dictada por don José Manuel Eguiguren en el Centenario Argentino de Ingenieros.

El obsequio lo hace el autor en nota N.º 143, en que se da a conocer que la impresión se debe a la gentileza de la División Técnica de Ingeniería Sanitaria, la que le ha obsequiado algunos ejemplares.

De haberse agradecido el obsequio y felicitado al autor.

8. *Canje de medallas al señor Eduardo Barriga.*—El señor presidente da cuenta de haber hecho entrega, de la medalla definitiva al señor Barriga.

9. *Asociación de Ingenieros.* Se acordó publicar en los «Anales» la comunicación dirigida al señor Yago Rovano, presidente de la Asociación de Ingenieros.

10. *Estatuto orgánico de la enseñanza universitaria.* Se acordó oficiar al Ministro de educación, pidiendo el cumplimiento del Art. 64 de dicho Estatuto, que trata sobre el uso indebido del nombre de Universidad.

11. *Comisión editora.* Se acordó nombrar al señor Raúl Simon presidente de dicha comisión.

12. *Remuneraciones.*—El señor Reinaldo Harnecker da cuenta de la dificultad existente para encontrar profesionales para el Fisco o Municipalidades, dadas las escasas remuneraciones ofrecidas.

Propone nombrar una comisión para abordar este problema.

Se acordó nombrar a los señores Eulogio Sánchez y Alberto Covarrubias.

13. *Próxima sesión.* Se acordó efectuarla el martes 8 de marzo.

Se levantó la sesión a las 21 y media horas.

La carta a que hace mención el párrafo N.º 9 de la presente acta dice como sigue:

SOBRE LA ASOCIACION DE INGENIEROS

Santiago. 12 de enero de 1937.

Señor don
Yago Rovano,
Casilla 1611.
Presente.
Estimado colega:

Acuso recibo de su atta., de fecha 2 del presente, en la que se sirve insinuar la designación de 4 miembros del Instituto de Ingenieros de Chile para que formen parte del comité directivo de la Asociación de Ingenieros.

El Directorio de nuestra institución, en sesión de fecha 4 del presente, aun cuando estimó altamente la proposición de Uds. acordó no designar estos representantes. En este procedimiento ruego a Ud. no ver la más leve descortesía ni desaire; sólo se ha deseado ofrecer una colaboración mucho más elevada, esto es, haciendo oferta de nuestra casa para estudiar en conjunto los problemas que a Uds. han llevado a crear una nueva organización, probablemente por no tener cabal conocimiento del espíritu que siempre ha guiado al Instituto de Ingenieros de Chile en el sentido de aceptar toda indicación que represente alguna ventaja para nuestra profesión o para nuestros colegas.

Creo del caso hacer presente a Ud. que nuestra institución, en los 50 años que tiene de vida, se ha preocupado incansablemente en mejorar la situación social de los ingenieros, de aumentar sus conocimientos, de acoger y solucionar las dificultades profesionales de sus socios, de colaborar con el Supremo Gobierno en la solución de sus problemas técnicos, de formar un Arancel Profesional, de obtener amparo para la pro-

fesión, de colaborar con las instituciones similares extranjeras, de otorgar premios a los mejores ingenieros, etc.

Es así como el Instituto de Ingenieros de Chile ha tratado por todos los medios de fomentar las relaciones entre ingenieros atrayendo a su casa el mayor número posible (en el curso del año 1937 se aceptaron 81 solicitudes de nuevos socios). Con el objeto de propender al mejor conocimiento de sus asociados se está editando el Who's Who profesional, que contiene una lista de sus miembros con datos sobre sus actividades y antecedentes.

En el campo del perfeccionamiento profesional, edita una revista exclusivamente de carácter técnico, se dan conferencias periódicas sobre temas de interés general o particular, se ha formado una biblioteca, la más completa en su género en Chile, en la cual se reciben toda clase de libros y revistas. Se aceptan encargos de libros al extranjero, habiéndose llegado en algunos casos a obtener la cooperación de gobiernos extranjeros, a fin de obtener el abarataamiento de ellos.

Una labor muy importante y honrosa que ha asumido el Instituto es la de servir de árbitro entre ingenieros o hacer la defensa de éstos en sus dificultades de origen técnico con los particulares o Poderes Públicos. Nuestro fallo ha sido siempre acatado sin discusión por las partes.

Bajo el punto del estudio de los problemas nacionales que tengan relación con la ingeniería puedo manifestar a Ud. que casi todos ellos han sido discutidos en nuestro seno con los representantes del Supremo Gobierno. Es así como se han tratado temas como la Reorganización de los Ferrocarriles, leyes sobre petróleo, carbón, salitre, regadío, problema eléctrico, etc. Con este mismo

espíritu el Instituto mantiene dos representantes en el Consejo de Obras Públicas.

Nuestra institución ha elaborado el Arancel Profesional para los trabajos de ingeniería, arancel detenidamente estudiado y que es la única norma que existe sobre el particular.

El Instituto de Ingenieros de Chile ha creado el Premio «Marcos Orrego», con el cual es agraciado anualmente el mejor alumno de ingeniería egresado de la Universidad y la Medalla de Honor, distinción también anual que se otorga al ingeniero eminente, cuyos servicios merecen la gratitud nacional. El Directorio forma parte del jurado para el otorgamiento de los tres premios Grace.

En las relaciones internacionales, nuestra institución representa a Chile en la prestigiada USAI (Unión Sudamericana de Ingenieros), que reúne los mejores elementos de nuestro continente y mantiene relaciones con las instituciones similares del mundo entero. En la actualidad y con el objeto de estrechar los vínculos internacionales se prepara para celebrar sus 50 años de vida organizando un Congreso Sudamericano de Ingeniería, que se celebrará en esta ciudad el presente año.

Mencionaré, por fin, la obra que actualmente es nuestro mayor anhelo, ella es la dictación de la Ley del Colegio de Ingenieros. Vendrá este colegio a llenar una sentida necesidad social, esto es, la protección al profesional frente a la competencia de los no especialistas. Este proyecto de ley, que no detallaré por

suponerlo conocido de Ud., está ya aceptado por la Subcomisión especial nombrada a este efecto por la Cámara de Diputados y espero sea aprobado, cuando el Congreso reanude sus sesiones ordinarias, para cuyo efecto el Instituto no omite esfuerzos.

Esta es, a grandes rasgos, la labor desarrollada por el Instituto de Ingenieros de Chile, labor efectiva que ha traído a nuestra institución la alta consideración de que goza.

Su acción ha prestigiado a todos los ingenieros del país, socios o no; sus puertas han estado siempre abiertas a quienes vayan con espíritu de colaboración o levantada crítica. Las indicaciones de cualquier ingeniero han sido detenidamente estudiadas por el Directorio y aceptadas si han sido estimadas eficientes, cualquiera que sea la firma del proponente.

Ofrezco a Ud. una vez más, en un verdadero anhelo de unión, nuestra desinteresada cooperación, a fin de que continuando con el ejemplo de medio siglo, no aparezcamos divididos, sino férreamente disciplinados en momentos en que se trata de aunar nuestros esfuerzos a fin de obtener el despacho de una ley que a todos nos interesa.

Me es muy grato ofrecer a Ud. los sentimientos de mi más alta consideración.

Saluda a Ud.

(Firmado) HÉCTOR MARCHANT B.
Presidente.